
Schriftliche Anfrage  
der Abgeordneten Maximilian Deisenhofer, Claudia Köhler  
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN  
vom 02.09.2024

Hochwasser: Soforthilfen für Privathaushalte

Die Staatsregierung wird gefragt:

1.1 Wie viele Anträge auf Soforthilfen für Privathaushalte wurden bis ein-
schließlich 30. September 2024 gestellt?   2

1.2 Wie teilen sich die Anträge auf die Soforthilfen „Haushalt/Hausrat“ 
und „Ölschäden an Gebäuden“ auf?   2

1.3 Wie verteilen sich die Anträge regional auf die bayerischen Regierungs-
bezirke und Landkreise?   2

2.1 Wie viele der Anträge wurden bewilligt?   2

2.2 Wie viele der Anträge wurden abgelehnt?   2

2.3 Was waren die häufigsten Gründe für einen Ablehnungsbescheid?   2

3.1 Hilfsgelder in welcher Höhe hat die Staatsregierung bislang ausgezahlt 
(bitte aufgeschlüsselt nach Landkreisen)?   2

3.2 Welche weiteren Mittel aus diesem Topf sollen noch ausgezahlt wer-
den?   3

3.3 Was passiert mit den nicht abgerufenen Mitteln aus den Soforthilfen 
für Privathaushalte?   3

4.1 Wie viele Anträge auf Soforthilfen für Privathaushalte wurden speziell 
in dem Zeitraum 30. August bis 30. September 2024 gestellt?   3

4.2 Von welchem Gesamtschaden der Zuwendungsempfängerinnen und 
-empfänger, die Anträge auf Soforthilfen gestellt haben, geht die Staats-
regierung in Zusammenhang mit dem Hochwasser aus?   4

5.1 Wie lange war die durchschnittliche Bearbeitungszeit je Soforthilfe-
antrag?   4

5.2 Wie hoch war die im Durchschnitt ausgezahlte Hilfeleistung je Antrag 
(bitte aufgeschlüsselt nach „Haushalt/Hausrat“ und „Ölschäden an 
Gebäuden“)?   4
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Antwort  
des Staatsministeriums der Finanzen und für Heimat  
vom 29.10.2024

1.1 Wie viele Anträge auf Soforthilfen für Privathaushalte wurden bis 
einschließlich 30. September 2024 gestellt?

1.2 Wie teilen sich die Anträge auf die Soforthilfen „Haushalt/Hausrat“ 
und „Ölschäden an Gebäuden“ auf?

1.3 Wie verteilen sich die Anträge regional auf die bayerischen Regierungs-
bezirke und Landkreise?

2.1 Wie viele der Anträge wurden bewilligt?

2.2 Wie viele der Anträge wurden abgelehnt?

2.3 Was waren die häufigsten Gründe für einen Ablehnungsbescheid?

Die Fragen 1.1 bis 2.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam be-
antwortet. 

Zum Zwecke der Vermeidung übermäßigen Verwaltungsaufwandes und aus Rücksicht 
auf die vielen hochwasserbedingten und sonstigen Aufgaben der Kreisverwaltungs-
behörden vor Ort und der Regierungen beschränkt sich die regelmäßige hochwasser-
bezogene Datenabfrage des Staatsministeriums der Finanzen und für Heimat (StMFH) 
auf den tatsächlich erforderlichen Umfang (Anzahl der eingegangenen Anträge, Aus-
zahlungsstand und Schadensschätzung im Zusammenhang mit dem jeweiligen Hilfs-
programm). Ausweislich der von den Regierungsbezirken übermittelten Daten ergeben 
sich mit Stand zum 30. September 2024 folgende Antragszahlen:

Regierungsbezirk Anträge Soforthilfe Haushalt/
Hausrat

Anträge Soforthilfe Ölschäden 
an Gebäuden

Oberbayern 4 985 480

Niederbayern 162 5

Oberpfalz 118 4

Oberfranken 169 2

Mittelfranken 8 0

Unterfranken 217 0

Schwaben 6 972 400

Gesamt 12 631 891

3.1 Hilfsgelder in welcher Höhe hat die Staatsregierung bislang aus-
gezahlt (bitte aufgeschlüsselt nach Landkreisen)?
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3.2 Welche weiteren Mittel aus diesem Topf sollen noch ausgezahlt wer-
den?

3.3 Was passiert mit den nicht abgerufenen Mitteln aus den Soforthilfen 
für Privathaushalte?

Die Fragen 3.1 bis 3.3 werden aufgrund des Sachzusammenhangs gemeinsam be-
antwortet.

Die Staatsregierung hat aufgrund des großflächigen Ausmaßes der Überflutungen 
von Ende Mai/Anfang Juni 2024 und des außergewöhnlichen Schadensbildes am 
4. Juni 2024 ein umfassendes Maßnahmenpaket beschlossen. Die davon umfassten 
Soforthilfeprogramme sind letztlich eine Eins-zu-eins-Umsetzung der bereits 2021 
gewährten Soforthilfen. Zur Linderung der akuten Notlage und zur Beseitigung der 
entstandenen Schäden wurde unter Beteiligung des Landtags ein Finanzrahmen von 
bis zu 200 Mio. Euro bereitgestellt, aus dem Mittel nach Bedarf abgerufen werden.

Ausweislich der von den Regierungsbezirken übermittelten Daten ergeben sich mit 
Stand zum 30. September 2024 folgende Auszahlungsstände:

Regierungsbezirk Auszahlungen Soforthilfe 
Haushalt/Hausrat

Auszahlungen Soforthilfe 
Ölschäden an Gebäuden

Oberbayern 11.289.207,03 Euro 912.825,63 Euro

Niederbayern 203.862,63 Euro 0 Euro

Oberpfalz 196.326 Euro 20.000 Euro

Oberfranken 294.348,55 Euro 0 Euro

Mittelfranken 11.287,99 Euro 0 Euro

Unterfranken 488.476,60 Euro 0 Euro

Schwaben 16.601.277,68 Euro 1.048.658,42 Euro

Gesamt 29.084.786,48 Euro 1.981.484,05 Euro

4.1 Wie viele Anträge auf Soforthilfen für Privathaushalte wurden speziell 
in dem Zeitraum 30. August bis 30. September 2024 gestellt?

Ein Abgleich der von den Regierungsbezirken zum 26. August 2024 sowie zum 30. Sep-
tember 2024 übermittelten Daten ergibt für diesen Zeitraum folgende Antragszahlen:

Anträge im Zeitraum 26. August 2024 bis 30. September 2024
Regierungsbezirk Anträge Soforthilfe Haushalt/

Hausrat
Anträge Soforthilfe Ölschäden 

an Gebäuden
Oberbayern 505 67

Niederbayern 4 1

Oberpfalz 10 0

Oberfranken 3 0

Mittelfranken 0 0

Unterfranken 19 0

Schwaben 249 27

Gesamt 790 95
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4.2 Von welchem Gesamtschaden der Zuwendungsempfängerinnen und 
-empfänger, die Anträge auf Soforthilfen gestellt haben, geht die 
Staatsregierung in Zusammenhang mit dem Hochwasser aus?

Ausweislich der von den Regierungsbezirken übermittelten Daten ergibt sich mit Stand 
zum 30. September 2024 ein Schaden in Höhe von insgesamt rund 589 Mio. Euro im 
Zusammenhang mit der Soforthilfe „Haushalt/Hausrat“ und von insgesamt rund 33 Mio. 
Euro im Zusammenhang mit der Soforthilfe „Ölschäden an Gebäuden“. Diese Zahlen 
beziffern lediglich die am Hausrat/im Haushalt entstandenen sowie die durch Öl an 
Gebäuden verursachten Schäden und nicht den Gesamtschaden.

5.1 Wie lange war die durchschnittliche Bearbeitungszeit je Soforthilfe-
antrag?

5.2 Wie hoch war die im Durchschnitt ausgezahlte Hilfeleistung je Antrag 
(bitte aufgeschlüsselt nach „Haushalt/Hausrat“ und „Ölschäden an 
Gebäuden“)?

Es wird auf die Antworten zu den Fragen 1.1 bis 2.3 bzw. 3.1 bis 3.3 verwiesen.
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Hinweise des Landtagsamts

Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in 
der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Zur Vereinfachung der Lesbarkeit können Internetadressen verkürzt dargestellt sein. 
Die vollständige Internetadresse ist als Hyperlink hinterlegt und in der digitalen Version 
des Dokuments direkt aufrufbar. Zusätzlich ist diese als Fußnote vollständig dargestellt. 

Drucksachen, Plenarprotokolle sowie die Tagesordnungen der Vollversammlung und 
der  Ausschüsse sind im Internet unter www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente 
abrufbar.

Die aktuelle Sitzungsübersicht steht unter www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen 
zur Verfügung.

Bayerischer Landtag    19. Wahlperiode  Seite 5 / 5 Drucksache 19 / 3783

http://www.bayern.landtag.de/parlament/dokumente
http://www.bayern.landtag.de/aktuelles/sitzungen

	1.1	Wie viele Anträge auf Soforthilfen für Privathaushalte wurden bis einschließlich 30. September 2024 gestellt?
	1.2	Wie teilen sich die Anträge auf die Soforthilfen „Haushalt/Hausrat“ und „Ölschäden an Gebäuden“ auf?
	1.3	Wie verteilen sich die Anträge regional auf die bayerischen Regierungsbezirke und Landkreise?

	2.1	Wie viele der Anträge wurden bewilligt?
	2.2	Wie viele der Anträge wurden abgelehnt?
	2.3	Was waren die häufigsten Gründe für einen Ablehnungsbescheid?

	3.1	Hilfsgelder in welcher Höhe hat die Staatsregierung bislang ausgezahlt (bitte aufgeschlüsselt nach Landkreisen)?
	3.2	Welche weiteren Mittel aus diesem Topf sollen noch ausgezahlt werden?
	3.3	Was passiert mit den nicht abgerufenen Mitteln aus den Soforthilfen für Privathaushalte?

	4.1	Wie viele Anträge auf Soforthilfen für Privathaushalte wurden speziell in dem Zeitraum 30. August bis 30. September 2024 gestellt?
	4.2	Von welchem Gesamtschaden der Zuwendungsempfängerinnen und -empfänger, die Anträge auf Soforthilfen gestellt haben, geht die Staatsregierung in Zusammenhang mit dem Hochwasser aus?

	5.1	Wie lange war die durchschnittliche Bearbeitungszeit je Soforthilfeantrag?
	5.2	Wie hoch war die im Durchschnitt ausgezahlte Hilfeleistung je Antrag (bitte aufgeschlüsselt nach „Haushalt/Hausrat“ und „Ölschäden an Gebäuden“)?

	Hinweise des Landtagsamts

